

**Zeitschrift:** Volksschulblatt

**Herausgeber:** J.J. Vogt

**Band:** 6 (1859)

**Heft:** 35

**Artikel:** Solothurn

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-286436>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Um eine ruhige, ungestörte Verathung des Seminargezes zu ermöglichen, hat der Regierungsrath in jüngster Zeit beschlossen, den dermaligen Bestand des Seminars in Münchenbuchsee bis zum Inkrafttreten jenes Gesetzes fortzudauern zu lassen, womit zugleich die Verschiebung der Ausschreibung der Stellen an der Anstalt erkennt worden ist.

— Vom Napf. Der seit dem 1. dieß in Langnau, auf Anordnung der Tit. Erziehungsdirektion und unter Leitung des Herrn Schulinspektor Schürch begonnene Lehrerfortbildungskurs ist nun letzter Tage beendigt worden. Er wurde von 57 Lehrern und 7 Lehrerinnen besucht. Täglich wurden 8 Stunden Unterricht ertheilt von den Herren Schürch, Straßer, Stauffer, Hutter, Newyler und Scheitlin.

Wir hoffen noch Näheres darüber mittheilen zu können.

— Mit besonderer Befriedigung lesen wir unter den am 8. August in der höheren industriellen Schule in Mühlhausen mit Preisen oder Ehrenmeldung gekrönten jungen Männern den Namen unseres Bieler Mitbürgers H. Otto König, der neben dem vorzugsweise Zeugniß des Fleisches und des guten Betragens u. a. in der Mathematik (ersten Preis), den industriellen Spezialitäten, in Spinnerei und Weberei und im Gesang rühmlichst genannt wird.

— Die Gemeinde Langenthal baut für ihre Schulen ein Turnhaus. Recht so!

**Solothurn.** Fortbildungskurs. Unter Leitung des anerkannt tüchtigen, freisinnigen und liebenswürdigen Herrn Seminardirektors Fiala findet gegenwärtig in der Stadt Solothurn ein Fortbildungskurs für etlich und dreißig ältere und jüngere Lehrer statt. Am 17. machte die ganze Kursgesellschaft, Lehrer und Schüler, in Begleitung mehrerer anderer Lehrerfreunde, namentlich des Herrn Landammann und Erziehungsdirektors Vigier einen Ausflug nach Biel. Zuerst galt es einer Besichtigung der interessanten archäologischen Sammlung des Herrn Kommandanten Schwab in Biel. Hierauf kleines Bankett bei Römer am See, Gesang, Reden, Toaste. Man muß das gemütliche Zusammensein dieser Gesellschaft mit angesehen haben, um sich zu überzeugen, daß im Kanton Solothurn die Lehrerschaft und ihre Vorgesetzten in einer Harmonie ihrem gemeinsamen Ziele entgegenarbeiteten, wie dieß wohl selten in dem Maße sonstwo der Fall sein dürfte. Bei solchen Verhältnissen können Schule und Volksbildung nur gewinnen. Wir gratuliren den Solothurnern vorab zu ihren Schulbehörden.

— Wir notiren die Ausstellung der Arbeiten der drei solethurnischen

Zeichnungsschulen, und heben besonders die erst seit Neujahr existirende Handwerkerzeichnungsschule hervor. Gerade diese letztere zeige erfreuliche Resultate.

**St. Gallen.** Der Kantonsschulrath hat die Besoldung des Präsidenten des Kantonsschulrathes von 600 Fr. auf 1200 Fr. erhöht und beschlossen, den Kleinen Rath anzugehen, er möchte den Administrationsrath anhalten, für den ausgetretenen Herrn Dr. Weder ein anderes Mitglied in den Kantonsschulrath zu wählen.

**Aargau.** Wohlen. Wenn man anderwärts im Kanton die rühmlichste Sorge dem Schulwesen zuwendet, so stünde es unsrer großen, industriellen Gemeinde übel an, sich von Andern darin übertreffen zu lassen. Das sieht man bei uns ein; und dieser Einsicht ist es zu verdanken, daß auch wir die Besoldung der Lehrerstelle an der obern Mädchenschule auf Fr. 670 gestellt haben. Ein Lehrer, der etwa noch ein Hülfsfach an der Bezirksschule ertheilte, könnte sich auf Fr. 1000 bringen. (Schwzb.)

— Lauffohr. Auch die dortige Einwohnergemeindeversammlung hat, um ihre durch den früher gemeldeten, so unglücklichen Todesfall erledigte Lehrerstelle wieder mit einem tüchtigen Nachfolger zu besetzen, beschlossen; 1) der neue Lehrer sei von der Einsätzensteuer befreit; 2) zu der gesetzlichen Besoldung von Fr. 528 soll er bei guten Zeugnissen und einer Wahlfähigkeit auf 6 Jahre eine Personalzulage von Fr. 50, und bei Fleiß und gutem Betragen weitere Fr. 50, also Fr. 628 erhalten. Respekt!

**Thurgau.** Die Armenschule in Bernrain. Der eilste Jahresbericht der landwirthschaftlichen Armenschule in Bernrain für die Jahre 1857 und 1858 ist soeben erschienen. Derselbe trägt als Motto die schönen Worte aus Psalm 27, 10.: „Dein mein Vater und meine Mutter haben mich verlassen, aber der Herr nimmt mich auf.“ Ueber das Wirken der Anstalt erfahren wir aus dem Berichte unter Anderm hauptsächlich Folgendes:

Bis zum Schlusse des Berichtsjahres haben 50 Knaben aus verschiedenen Gegenden des Kantons die Wohlthat dieser Anstalt genossen und sind auf den Weg gestellt worden, um sich, je nach Lust und Fähigkeit, einem Berufe zu widmen. 33 dieser nun verabschiedeten Zöglinge widmen sich dem Handwerkstande, 11 wurden Bauernknechte und 6 erwerben ihr Brod theils zu Hause, theils durch Fabrikarbeit. Mit andauernder Sorgfalt werden über die ausgetretenen Zöglinge Erfundigungen über ihr Verhalten eingezogen und man besitzt über die Mehrzahl derselben günstige Zeugnisse, zwei aber haben Kriegsdienste genommen.

Von den 50 Zöglingen der Anstalt wurden 16 bei ihrer Aufnahme von den betreffenden Pfarrämtern als Diebe, 7 als Bagabunden, einer als Brand-